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政府昨日就電力市場未來發展，展開為期3個月
的公眾諮詢。環境局局長黃錦星表示，現行與兩
電的「利潤管制協議」行之有效，短期內不會有
內地或本地的新供電者。事實上，開放市場是降
低電費的有效途徑，且本港一直有輸入內地電力
滿足本港之需，政府應積極研究開放電網，引入
新的競爭者。政府需審視現行管制協議下兩電准
許利潤過高的問題，認真考慮如何扭轉電費連年
加價的局面，回應市民的關切。

本港近年要求改革電力市場的呼聲高漲，社會
有不少意見認為政府應向內地買電或引入本地的
新供電者，以及推動兩電聯網，藉以增加市場競
爭，降低電力經營成本，從而減輕兩電加電費的
壓力。然而，當局表示，去年曾就本港未來發電
燃料組合諮詢公眾，結果收集到的「主流民意」
顯示，市民更關注電力供應安全和穩定，擔心向
內地買電會令本港電力供應失去規管能力和影響
本地就業，大多數人支持繼續靠本地發電。因
此，當局「順應民意」，現階段不會採納向內地
買電或引入新競爭以及兩電聯網的建議。

眾所周知，本港經營成本貴過內地，電力市場
也不例外，內地電費一定比本港便宜。向內地買

電與影響本港電力供應安全和穩定更無必然關
係。自1994年開始，大亞灣核電就滿足香港約四
分之一的電力需求，成功為香港減少逾1億噸的二
氧化碳排放，並為香港提供可靠且具成本效益的
電力。開放市場、增加競爭，最終得益的是廣大
消費者。本港電訊市場的開放已是成功先例。當
局不宜對電力市場開放太過保守，需要更多地從
公眾利益的角度考慮問題。

現時兩電利潤管制協議下的准許利潤為9.99%，
一直被社會詬病回報過高。值得留意的是，因應
環保需要，當局計劃未來將提升天然氣發電的比
例，兩電必然要新增發電機組。環保是全世界大勢
所趨，全球各地用天然氣發電越來越多，天然氣價
格必然水漲船高。兩電投資加大、成本增加，根據
利潤管制協議，兩電可以「奉旨」加價，將支出轉
嫁到市民身上。當局昨日發表諮詢文件提出，將兩
電的准許利潤減至6至8%，同時表示為準備與電力
公司磋商，會再次委託顧問進行研究，因應目前
市場最新狀況更新合適的回報率。市民要求降低
電力利潤回報的意見清晰強烈，同時電力供應要
達到安全、可靠、合理價格及環保等四個目標，
當局確實需要做好各方面的平衡。

開放電力市場仍需積極研究
亞投行昨日截止創始會員的申請。行政

長官梁振英表示，特區政府已向中央政府
積極表態加入亞投行，相信香港有能力做
好作為亞投行一分子的工作。他呼籲立法
會議員在審議有關加入亞投行的程序時不
要拉布。需要強調的是，香港不但要加入
亞投行，更要扮演重要角色，爭取在香港
設立辦事處，充分發揮香港國際金融中心
和人民幣離岸中心的作用。對香港加入亞
投行，立法會議員不能拉布。因為這不但
損害香港利益，更會損害國家形象。各國
都趕緊加入亞投行，議員更沒有拉布阻香
港加入之理。

香港作為區內首屈一指的金融中心，
又是重要的人民幣離岸中心，更有「一
國兩制」的獨特優勢，不但要加入亞投
行，更要扮演重要角色。亞投行有助推
動「一帶一路」建設，香港加入亞投
行，可根據「一帶一路」沿線國家的發
展方向和需要，協助香港企業和專業人
士參與沿線國家重點建設，帶動香港經
濟增長。

香港加入亞投行可發揮獨特優勢。首
先，香港是重要的人民幣離岸中心，亞投
行成立將促進人民幣加大規模走向國際，
香港離岸人民幣業務大量增加。第二，香
港是亞洲最重要的資產管理中心，管理的
大量資金可以投資於「一帶一路」沿線國
家合適的基建、民生、生產項目，爭取理
想回報。第三，香港商業和專業服務領域
的人才，可以支援沿線國家基建和經貿發
展，比如集資融資、風險管理、企業管
理、審計會計、物流銷售等。爭取亞投行
在香港設立辦事處，香港上述獨特優勢便
可充分發揮。

香港在加入亞投行過程中，一些步驟需
要提交立法會審議。慣性拉布的激進反對
派議員公然聲稱，不會輕易通過有關撥
款。事關香港加入亞投行不可有失，對少
數幾個拉布議員，立法會主席和其他議員
決不能姑息他們，必須果斷剪布和譴責。
對喪心病狂損害港人福祉的拉布議員，市
民也要在選舉時用選票懲罰他們。

（相關新聞刊A4版）

港加入亞投行角色重要 不容拉布阻擾
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紀念基本法頒布紀念基本法頒布 2525周年專輯周年專輯

紀念郵票明發行插畫展兩地關係
香港文匯報訊 （記者 羅繼盛）本月4日是

《中華人民共和國香港特別行政區基本法》頒
布25周年，香港郵政將率先於明日發行一套以
「基本法頒布25周年」為題的紀念郵票及相關
集郵品。郵票以插畫形式，闡述在香港基本法
實施後，香港特區不同方面的面貌，展現中央
和香港特別行政區的緊密關係，小全張則以香
港地圖為背景，寓意香港基本法為安定繁榮奠
下穩固基礎，並提供全面保障。
香港基本法於1990年4月4日經中國第七屆
全國人民代表大會通過，自1997年7月1日起
實施，是香港特區的憲制性文件，以法律形式
訂明「一國兩制」、「港人治港」和高度自
治，並規定了在香港實行的制度。香港郵政為
隆重其事，將於明日發行「基本法頒布25周
年」紀念郵票。

一套4枚 輕鬆表達主題
該套郵票一套4枚，由關信剛設計，趙芷琪
繪圖。香港郵政高級經理（集郵推廣）李振宇
昨日在記者會上表示， 這套郵票是以插畫形
式，闡述香港基本法實施後香港特區的不同面

貌，並展現中央和香港特區的緊密關係。香港
基本法涵蓋整個香港，任何市民均可受惠，故
希望讓不同年齡的市民理解，並可以較輕鬆、
生動的手法表達主題。
面值1.7元郵票上，展示特區行政長官辦公

室、政府總部及立法會綜合大樓，分別代表香港
的行政及立法機關，郵票上的各級法官手持香港
基本法，表達香港基本法訂明香港享有獨立的司
法權和終審權。面值2.9元的郵票上，印有連接
新界西北與深圳蛇口的深圳灣公路大橋，象徵
跨境通道進一步促進內地與香港的交流。
面值3.7元的郵票上，印有位於灣仔的金紫荊

廣場，包括中國國旗和香港特區區旗，以及中
央政府贈予香港特區政府作為回歸紀念賀禮的
香港回歸祖國紀念碑和「永遠盛開的紫荊花」
大型雕塑。面值5元的郵票則為位於大埔的香港
回歸紀念塔。

小全張寓意基本法助安定繁榮
香港郵政同時推出小全張，以漫畫化的香港
地圖作為背景，4枚郵票分布在地圖上各地區，
寓意香港基本法為安定繁榮奠下穩固基礎，並

提供全面保障。
對於此套紀念郵票並非在香港郵政去年公布

的2015年郵票發行計劃之列，到今年1月方交
代相關資料供市民訂購，李振宇解釋指，每套
特別郵票都需要製作18個月至24個月，但由於
今次郵票需要與政制及內地事務局等部門協商
和溝通，並要配合相關宣傳，故延至今年初才
公布發行計劃。是次主題由政制及內地事務局
提出，並有就郵票設計、命題等提供意見。
一套4枚郵票和小全張售價均為13.3元，附有

全套郵票的套摺售價則為24元，各郵品均設有
限購數量。香港郵政為是次郵票發行特別設計紀
念郵戳，僅於郵票發行當日供市民蓋銷郵票。■李振宇展示部分郵票及郵品。 曾慶威 攝

■郵票一套4枚，由關信剛設計，趙芷琪繪圖。
曾慶威 攝

普選不能繞過基本法另搞一套
形勢超出諮委會當年想像 促增資源宣傳基本法

香港基本法頒布至今25
年，但香港年輕一代對香

港基本法的認識仍然不足，法治意識薄
弱。全國政協常委、原基本法諮詢委員會
委員陳永棋接受本報訪問時表示，中學生
必修本國憲法和歷史已是不少國家的教育
常規，為加強港青的法治和愛國意識，將
香港基本法結合中國歷史列為香港中學必
修科勢在必行。他認為，香港基本法作為
落實「一國兩制」的重要文件，特區政府
固然要推廣香港基本法，廣大市民更有責
任學習，相輔相成，推廣將事半功倍。
回首25年前頒布香港基本法的那一刻，

再反思香港今日就落實一些香港基本法條
文仍有爭議，甚至遇到不必要的阻力，陳
永棋認為，這是香港基本法以至中國歷史
教育不足的結果。他說：「特區政府一開
始成立時，根本已應把（香港）基本法和
中國歷史列入中學必修科，現在兩個都不
是中學必修科，這的確令人感到無奈。」

世界教育常規：必修憲法歷史
他回想少年時代在泰國唸中學的經歷

說：「我在泰國的最後兩年，是在美國開
設的學校唸書，每個美國的中學生，都必
修美國憲法和美國歷史；反觀今日香港，
我們香港的中學生，是否也要加緊學習
（香港）基本法和中國歷史呢？」

港府推廣 港人學習
被問及港人要如何看待香港基本法，陳

永棋強調，特區政府要再推廣，香港市民
也要學習，兩者配合。香港順利回歸祖國
18年繁榮穩定，與香港基本法頒布有重要
關係，故值得每個香港市民學習。
身為基本法諮委會委員，為香港回歸付

出努力，25年過去，陳永棋特別指出：
「沒有（香港）基本法，就沒有『一國兩
制』，是（香港）基本法令『一國兩制』
規範化，所以（香港）基本法是一個很重
要的文件，沒有（香港）基本法，就沒有
香港特別行政區。」

■記者鄭治祖
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陳永棋於1985年參與香港基本法諮委會的諮詢工
作，並曾任港事顧問和香港特區籌備委員會委

員，親歷香港回歸前制定香港基本法和實現平穩過渡的
重要過程。陳永棋接受香港文匯報專訪時憶述，當年諮
委會早已認同普選是好事。

責反對派2005年否決政改方案
他續說，當年討論涉及普選的香港基本法條文時，內

部爭論很激烈，最終也把普選寫入香港基本法，可惜反
對派在2005年否決了政改方案，「如果今年又再否定
2017年普選特首的政改方案，我也不知道何時才會有普
選了。」
就香港反對派多次揚言要否決政改方案，陳永棋坦
言，當年沒有想過香港會發生今日有關普選的爭拗，他
不無感慨說：「無諗過香港環境會變成咁樣。」他強
調，香港基本法條文在四年零八個月諮詢期內，經過
「三上三落」廣泛諮詢，吸納香港市民意見，前後用了
5年時間，才寫成香港基本法。

陳永棋說：「當年諮詢經過多重考慮，各樣事情考慮
過才寫出來，認為這是『一國兩制』的基石，是按照當
年的環境、各不同派系經過協商，共同研究，最終成為
今日大家看到的（香港）基本法。」

挑戰者或存心搞亂或不了解
香港部分人至今仍然挑戰香港基本法相關條文，陳永

棋分析，這當中有兩種人，一種人是根本不接受香港基
本法，存心搞亂，所以歪曲條文說話；另一種人是不了
解，要多做工夫推廣，糾正誤讀。

斥反對派不滿條文「放馬後炮」
針對前者，陳永棋認為，包括民主黨創黨主席李柱

銘、民主黨前主席李永達、民協立法會議員馮檢基等，
當年分別參與香港基本法起草和諮詢工作，一些反對派
中人現時仍不滿香港基本法條文，就是「放馬後炮」。

廿三條非中央「刻意布置」

針對後者，陳永棋亦認為這完全是香港反對派的責
任。他說，香港基本法明確寫入很多有關香港的權利和
義務，包括「一國兩制」、中央和香港特區的地位和關
係、香港基本法如何保護香港市民等，這一點要讓香港
市民清楚知道，但不少市民被反對派中人長年誤導和渲
染，至今仍然以為香港基本法第二十三條是中央「刻意
布置的要求」，是用作「箝制港人的手段」，顯示不少
港人仍然誤解香港基本法。

利用市民不熟「法」破壞香港
陳永棋強調，不能讓反對派利用市民對香港基本法的

不熟悉，作出錯誤行為去破壞香港，「（香港）基本
法至今已頒布25年了，但當中仍有不少細節，至今未
能深入民心。」他說，面對香港目前形勢，加強香港
基本法的推廣實在十分必要，希望特區政府推出特別
款項，推動香港基本法宣傳教育，讓社會準確認識，
這對確保香港繁榮穩定和推動民主發展，都大有禆
益。

：
香港反對派為發動違

法普選，過去一直曲解

並企圖繞過香港基本法另搞一套。全

國政協常委、原基本法諮詢委員會委員陳永棋近日接受本報訪問時表示，中央早於回歸前已把普選寫入香港

基本法，支持香港落實普選目標的誠意毋庸置疑。然而，香港發展形勢複雜，反對派對政改的阻撓，超出當

年諮委會的想像，以致香港普選最快只能於2017年落實。他期望特區政府增撥資源，加強香港基本法宣傳教

育，排除反對派對市民掌握香港基本法條文的干擾和誤導，有利確保香港繁榮穩定，推進民主發展。

■香港文匯報記者鄭治祖
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